

Colom y los almirantes de edad avanzada

Autor:

Data de publicació: 14-02-2017

El principal argumentos que utilizan los que niegan que Joan Colom y Bertran pueda ser Cristòfor Colom, es su edad, ya que este navegante catalán, el que defiende Jordi Bilbeny, tenía 78 años en 1492, año del descubrimiento. Alegan, que es imposible que a tan avanzada edad pudiera ser el almirante y gestor de esta empresa.

Pues bien: a continuación se muestran ocho almirantes contemporáneos -o casi contemporáneos- de Juan Colom y Bertran, que hacen tambalear este argumento, ya que ejercieron su cargo de almirante hasta los 67 e incluso los 103 años.

El principal argumentos que utilizan los que niegan que Joan Colom y Bertran pueda ser Cristòfor Colom, es su edad, ya que este navegante catalán, el que defiende Jordi Bilbeny, tenía 78 años en 1492, año del descubrimiento. Alegan, que es imposible que a tan avanzada edad pudiera ser el almirante y gestor de esta empresa.

Pues bien: a continuación se muestran siete almirantes contemporáneos -o casi contemporáneos- de Juan Colom y Bertran, que hacen tambalear este argumento, ya que ejercieron su cargo de almirante hasta los 67 e incluso los 103 años.

Almirantes cristianos:

Andrea Doria (el vell)

Este navegante ejerció el oficio hasta los 93 años y, por tanto, sólo con él ya podemos desestimar la versión oficial contra Colom. Fue el gran almirante del emperador Carlos V, aun siendo de nación genovesa.

Nació en Oneglia, Italia, el 30 de noviembre de 1466, muriendo en Génova el 25 de noviembre de 1560. En activo pues, como mínimo, hasta los 93 años, "con 84 años había seguido emprendiendo acciones contra los piratas berberiscos"

Fue almirante y hombre de estado genovés, que en 1528 pasó de servir a Francisco I de Francia, al servicio de Carlos V. El apoyo de su marina dio al emperador Carlos V un ligero predominio en el Mediterráneo occidental frente a los franceses, turcos y berberiscos, que se habían aliado. Sus galeras realizaron la empresa de Coro (1532) y ayudaron en la de Túnez (1535) y en la de Argel (1541). En 1531 fue hecho príncipe de Melfi, .

Andrea Doria se relacionó con los Reyes Católicos y con Carlos V. Cabe decir, especialmente, que como almirante navegó hasta los 84 años de edad, y fue contemporáneo del Descubridor, lo que rompe los argumentos de quienes afirman que Joan Colom i Bertran no podía navegar a los 78 años por razón de su avanzada edad.

Fets navals:

En 1542 los franceses atacaron Niza, y Doria, persiguiéndolos con cuatro barcos, los obligó a retirarse. En mayo de 1543 Barbarroja, ya aliado de los franceses, volvió a salir de campaña, con 110 galeras, atacó Reggio y secuestró a la hija del gobernador. En Marsella se unió a las galeras francesas, la flota comandada por el Conde de Enghien, Francisco de Borbón. El famoso pirata conquistó y saqueó Niza, salvo el castillo. Doria acudió desde España y desembarcó en Villefranche sur mer con las tropas de infantería españolas del Marqués del Vasto, con las que recuperaron Niza e hicieron huir a la flota franco-turca hasta Antibes.

En 1547 sufrió un atentado que casi le cuesta la vida, donde su sobrino Giannetino también fue gravemente herido.

Frente a las intrigas políticas genovenses, el almirante aceptó en Génova mandar una fortaleza guarneida por españoles.

En 1548, con 80 años, pasó con sus naves por la Bahía de Roses, donde embarcó al Príncipe Felipe, que le acompañó a Italia y se alojó en su palacio de Génova.

Aún con 84 años siguió emprendiendo acciones contra los piratas berberiscos, concretamente contra Dragut, al que había liberado en 1554 a cambio de 3.000 ducados.

En 1552 se llevó de España a Italia unos 6.000 hombres y un millón de ducados, necesarios para la guerra de Italia. Despues, acudió a socorrer Nápoles y Sicilia, atacadas por los turcos. Con 40 galeras se enfrentó a 120 galeras otomanas, siendo obligado a retirarse después de perder siete barcos, pero consiguió desembarcar tropas de refuerzo para Nápoles y Orbitello.

Participó en la guerra de Córcega, y la liberó de los franceses. La campaña finalizó con el tratado de Chateau Cambresis, entre Felipe II de España, Enrique II de Francia y la reina Isabel de Inglaterra. Era el año 1559 y tenía 93 años.

Sebastiano Veniero (almirante veneciano)

Nacido en 1496 y muerto el 3 de marzo de 1578. Fue Dux de Venecia el último año de su vida, el 1577-78. Estuvo en activo como almirante hasta los 76 años, como mínimo.

Veniero fue el Almirante (su Capitano generale da mar) que capitaneó la armada veneciana de la Liga Santa en la batalla de Lepanto (Naupacto). El 1571, año del enfrentamiento, el almirante de Venecia tenía 76 años, tal y como nos advierte el libro "Naval warfare under Oars" (p. 165). Despues de la derrota de los turcos y de la llegada de la paz, retornó a Venecia como figura muy destacada, y en 1577, a los 81 años, fue elegido Dux por unanimidad.

Juan Andrea Doria, sobrino del antedicho Andrea Doria, fue almirante junto a Juan de Austris y Luis de Recasens de las 50 galeras que aportó a la Liga Felipe II de las Españas, muchas construidas en Barcelona.

Almirantes del Imperio Otomano:

Murat Reis "el Viejo"

Nacido en Rodas en 1534 y muerto en 1638, también en Rodas, por deseo suyo. Fue el almirante de Solimán el Magnífico. Activo hasta su muerte, a los 103 años.

Almirante de la armada Otomana, se le considera uno de los corsarios más importantes de Berbería. Inició su carrera muy joven alistándose en la tripulación de Turgut Reis. También luchó al lado de Piri Reis en varias expediciones.

Murat Reis acompañó a Barbarroja Haireddin Pachá a Constantinopla, donde los recibió Solimán I para otorgarles el mando de la flota otomana. Encontrándose en Constantinopla, Murat Reis participó en la construcción de las nuevas naves de guerra en el arsenal del Cuerno de Oro.

Murat Reis tomó parte en cada una de las primeras campañas de Turgut Reis. Se le asignó la misión de evitar el embarque de las naves de la Liga Santa en Préveza, capitaneadas por el Andrea Doria. Fue decisivo en la victoria otomana en dicha batalla. Siguió acompañando a Turgut Reis hasta que fue nombrado Comandante en Jefe de la flota del Océano Índico.

Participó en el sitio y conquista de Chipre y en la campaña de las Islas Canarias. Más tarde, controló las lucrativas rutas comerciales entre Egipto y Anatolia, donde a menudo se enfrentaba con bandadas de venecianos, franceses y de Caballeros malteses. En 1609 se enteró de la presencia de una flota franco-malteza de diez galeras, entre ellas estaba la Galera Roja, una gran nave armada con 90 cañones, famosa entre los otomanos con el nombre de Infierno Rojo; su capitán era el Caballero Fresinet. Fue a su encuentro y usando una batería de cañones de larga y corta distancia, logró inhabilitar a la Galera Roja y capturarla. Seis de las diez galeras fueron capturadas, con más de 500 soldados, y un total de 160 cañones y 2.000 mosquetones.

En 1638 tomó parte en el sitio de Vlora (Albania), durante el cual murió a los 103 años por culpa de una herida de combate, plenamente activo, pues. Halil Pachá se lo llevó a Chipre, para tratar de curarlo, pero murió y allí fue

enterrado.

Uluç Ali Reis

Nacido en 1519 como Giovanni Dionigi Galena, murió el 21 de junio del 1587, convertido al Islam, como Uluç Alí Reis.

Italiano de nacimiento, se convirtió al islam. Fue pirata y más tarde almirante otomano y Kapudan Pachá (Gran Almirante) de la flota otomana durante el siglo XVI. Fue conocido con varios nombres en los países cristianos del Mediterráneo, y Cervantes lo llamó Utxali en el capítulo XXXIX del Quijote.

En 1571 se enfrentó a Juan Andrea Doria en la batalla de Lepanto. Cuando la derrota turca fue evidente, consiguió volver a Constantinopla con cuarenta naves.

El 1584 comandó una expedición naval a Crimea. Finalmente, murió en activo a los 69 años de edad (el más prematuro de todos, tal vez por el hecho de haber estado tres años en galeras como esclavo).

Lala Kara Mustafa Pasha

También conocido como Lala Mustafa Pasha; nacido en 1500 y muerto en 1580. Fue General y Gran Visir del Imperio Otomano. Activo como mínimo hasta el 1578, a la edad de 78 años.

Ascendió a Beilerbei de Damasco y más tarde fue su quinto Visir. En 1565 comandó la infantería otomana durante el sitio de Malta; también el de Venecia y Chipre de 1570-71, y en la campaña contra Georgia el 1578. Más tarde, y hasta su muerte, fue nombrado Gran Visir del Imperio. Se le enterró con todos los honores en la Mezquita Ayub de Estambul, en un mausoleo diseñado por el arquitecto otomano Sinan.

Si bien no fue propiamente almirante, era el jefe del ejército otomano a la edad de 78 años.

Saleh Reis

Nacido en 1488 y muerto en 1568. Corsario turco y Almirante Otomano.

El 1529, junto con Aidin Reis, tomó parte en la guerra turco-española cerca de la Isla de Formentera, durante la cual las fuerzas otomanas destruyeron la flota española. Su comandante en jefe, Rodrigo Portundo, murió en el combate.

En 1538 comandaba el ala derecha de la flota turca en la batalla de Préveza, en la que, bajo la dirección de Barbarroja Haireddin Pachá, las fuerzas otomanas derrotaron a la Liga Santa de Carlos V, comandada por Andrea Doria.

El 1551, gracias a su éxito en la conquista de Trípoli junto a Turgut Reis y Sinan Pasha, fue ascendido al rango de Pachá y Beilerbei (gobernador) de Argel, y pasó a ser el Bahriye Beilerbei (insignia) de la flota otomana del Mediterráneo Occidental.

El sitio de Malta fue también la última misión de Saleh Reis, que tenía cerca de 77 años en ese momento. Murió en Argel tres años más tarde, en 1568, a los 80 años, exactamente igual que su viejo amigo Turgut Reis.

Turgut Reis

Nacido en 1485 y muerto el 23 de junio del 1565. Conocido en diferentes lenguas bajo diferentes nombres, tales como Dragut o Dargent (del árabe), su nombre en turco es Turgut Reis, donde Reis significa capitán.

Fue almirante otomano y corsario, Bei (caballero) de Argel, Beilerbei (gobernador) del Mediterráneo, y Pachá de Trípoli. Bajo su mando naval el Imperio Otomano se extendió por todo el norte de África. Como Pachá de Trípoli embelleció y amplió la ciudad, convirtiéndola en una de las más impresionantes de la costa norteafricana.

El 17 de junio del 1565, en el sitio de Malta que él dirigía, fue gravemente herido, y murió el día 23, después de conocer la victoria turca. Tenía 80 años.

Uluç Ali Reis se lo llevó a Trípoli, donde fue enterrado.

Piri Reis

Nacido en Gallípoli en 1465 y muerto en Egipto el 1554. Era tío del otro Piri Reis, famoso por sus mapas.

Piri Reis mandaba la escuadra turca contra Gibraltar a la edad de 89 años. Sitió Gibraltar por orden del sultán otomano Solimán el Magnífico, pero finalmente aceptó un soborno de los sitiados: dinero a cambio de su libertad. El gobernador de Egipto, Alí ??Bajá, enterado del hecho hizo llamarlo para que explicara su actitud, pero Piri Reis se negó, por lo que Alí Bajá mandó detenerlo y condenado a muerte, fue decapitado cuando tenía 89 años.

Corolario

Estos navegantes son una pequeña muestra entre muchos otros casos de la época que demuestran claramente que la edad no era, en absoluto, ningún impedimento para navegar como almirante de una flota. En cualquier caso, los 78 años que contaba Joan Colom Bertran cuando cruzó el Atlántico para llegar a América en 1492, o los 92 años que tenía al morir, no son algo extraordinario, sino que hay antecedentes de otros almirantes contemporáneos ejerciendo el almirantazgo incluso en combate. El argumento de la edad usado en contra de la identificación de Joan Colom y Bertran con el Descubridor queda, pues, contrarestando.

Manel Capdevila